
01/04/08
Café del Lago, Hotel Antumalal
Pucón

Notas de la Presentación Iniciativa Ampliación Reserva de Biosfera Araucarias a los
alcaldes de la Araucanía Lacustre

Asisten:

David Jouannet, SEREMI Agricultura
Pablo Villarroel, Jefe Gabinete Ministerio de Agricultura
Mario Acuña, Director Regional CONAF
Nemo Ortega, Jefe Unidad de Patrimonio Silvestre CONAF
Carlos Barra, Alcalde I. Municipalidad Pucón
Julio Insunza, Encargado PRODER I. Municipalidad Pucón
Antonio Melgarejo, Jefe Técnico PRODESAL I. Municipalidad Pucón
Sergio Cumiquir, Jefe Gabinete I. Municipalidad Curarrehue
Oscar Miranda, Encargado PRODER I. Municipalidad Curarrehue
Tomas Mera, Encargado Turismo I. Municipalidad Villarirca
Rodrigo Sandoval, Encargado Medio Ambiente, I. Municipalidad Villarrica
Tie Zimmerman, Presidente Corporación Destino Araucanía
Rodrigo Calcagni, Presidente Corporación Parques para Chile
Simón Aldunate, Corporación Parques para Chile

El SEREMI da la bienvenido y comienza con una introducción. Destaca las diferencias entre los
países desarrollados y los subdesarrollados, y señala que chile tiene oportunidades
desarrollarse en base a sus recursos naturales, recursos genéticos, su alta biodiversidad,
endemismo de especies y sus características geográficas. Se refiere a la Región de La
Araucanía como una con grandes riquezas, dentro de las cuales se encuentra la especie
Araucaria Araucana.
El SEREMI incorpora el concepto de Reservas de Biosfera y menciona que estas están
centradas en la relación de los seres humanos y sus ecosistemas. Señala que estas son zonas
representativas con funciones y características específicas. Destaca que se requieren
voluntades políticas para que esto resulte.

Mario Acuña señala que quiere el éxito de esta iniciativa y menciona que existe un equipo
trabajando hace más de un año y ha avanzado mucho. También se refiere al apoyo que esta
iniciativa ha tenido a nivel nacional y regional, destacando la necesidad de que los municipios
también apoyen.

Nemo Ortega comienza con una presentación de la iniciativa. Relata el proceso desde que se
constituye el comité de Iniciativa hasta la actualidad, destacando las funciones y principales
conceptos de las Reservas de Biosfera. Señala que este equipo está trabajando en la



generación del expediente y a su vez en el diseño del Plan de Gestión. En relación a uno de los
objetivos de la iniciativa, Nemo se refiere a la protección de las cabeceras de cuencas, las
cuales proveen de agua a casi la totalidad de la región.

Rodrigo Calcagni expone la segunda parte de la presentación, destacando la importancia de
generar formas nuevas de hacer negocios y el rol fundamental que posee la asociatividad en
esta nueva forma de generar riquezas. Se refiere al enfoque de sustentabilidad y a las señales
que se manifiestan a nivel global: calentamiento global, escasez de agua, etc. Menciona las
ventajas de ser una reserva de biosfera, y dentro de estas el sello “Reserva de Biosfera”, que
da fe de una comunidad organizada que protege su territorio y produce en base a prácticas de
sustentabilidad. Recalca que para alcanzar el éxito de esta iniciativa se requiere una
comunidad organizada ya que, y según experiencias internacionales, los negocios basados en
asociatividad han demostrado ser tremendamente efectivos. Rodrigo señala que existen
oportunidades como los pagos por biodiversidad y recursos genéticos, turismo, pagos por
bienes y servicios ecosistémicos, cultura mapuche, bonos verdes y captura de carbono, etc.
También menciona que esta es una oportunidad de integrar y alinear las acciones de varios
servicios públicos e instrumentos de fomento productivo en un territorio, aprovechando que
gobierno regional declaró la vocación turística de Araucanía Lacustre y Araucanía Andina.
Rodrigo indica que las cartas de apoyo de los alcaldes son una forma de acercarse al éxito de
la iniciativa.

Se ofrece la palabra a los invitados.

Carlos Barra señala que la Comuna de Pucón se basa en sus recursos naturales y destaca la
importancia de sumarles un valor agregado, siempre con el enfoque de sustentabilidad. De ahí
nace el concepto de “Pucón, Comuna Parque”. Carlos Barra declara su interés de participar en
esta iniciativa y solicita mayor información para sociabilizar el tema y así hacer partícipe a la
comunidad de Pucón. Destaca que no le interesa tener trabas ni impedimentos en las
actividades que se realizan en la Comuna de Pucón, por lo que solicita una reunión más
extensa, en donde se explique el tema al resto de actores de la comuna. Señala también que le
gustaría que esta iniciativa sea parte de una gestión y política binacional.

Tomas Mera sugiere que la iniciativa tenga una alianza con el estudio de la Cenca del Toltén
que realiza la UC.
Rodrigo Sandoval señala que la Alcaldesa de Villarrica está interesada en la iniciativa.

Sergio Cumiquir de Curarrehue menciona que en la comuna se han estado realizando estudios
con universidades extranjeras relacionados con el desarrollo de basado en el concepto de
desarrollo sustentable.
Oscar Miranda pide una reunión en su comuna, en donde se explique en profundidad la
iniciativa y sus efectos en la comuna.

Tie recalca la importancia del desarrollo sustentable para fortalecer el componente social y
ambiental del territorio. Señala que el tema ZOIT no ha funcionado, pero que actualmente



existen propuestas con posibilidades de tener éxito e inserción en el territorio. Propone incluir el
tema Ampliación de la Reserva de Biosfera Araucarias en la ceremonia de presentación de la
Ley de Turismo (29 abril).

Como acuerdos de la reunión se tiene:

• Realizar presentaciones en cada comuna de Araucanía Lacustre de la propuesta. En
estas presentaciones se propone que asistan: Consejo Municipal, Cesco y Mesas
Comunales y

• Presentar la iniciativa en el acto inaugural de la Ley de Turismo.
• Tie Zimmerman presentará al directorio de la Corporación Destino Araucanía la

propuesta, y si requiere apoyo lo solicitará.
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